

SOLIDARIDAD CONTRA LA POBREZA

A grandes males... grandes remedios

De toda la vida se ha dicho que a los problemas hay que atajarlos desde la raíz, que al toro hay que agarrarlo por los cuernos, que no se debe andar con chiquitas, que a grandes males hay que poner grandes remedios. Y en esta situación se encuentra el problema que abordamos en esta ocasión: la pobreza en el mundo, que abarca mucho más que lo que normalmente denominamos Tercer Mundo, pues está muy presente en grandes zonas y sectores del llamado Primer Mundo y que, por supuesto, no se circunscribe exclusivamente a la pobreza económica, aunque ésta sea fundamental, sino que abarca aspectos como los recursos naturales, degradación del medio ambiente, pérdida de identidad cultural, pueblos, países e incluso continentes al margen de las decisiones mundiales, en resumen, un mundo que, cada vez, gusta menos a un mayor número de personas. El mal es tan grande que podemos decir, sin exagerar, que cinco de cada seis personas, que habitamos el planeta, vive inmerso en la pobreza, o lo que es lo mismo viven sin vivienda digna, sin agua potable, sin luz eléctrica, sin trabajo, sin acceso a la educación, sin condiciones mínimas de salud, lejos de cualquier medio de comunicación y, en muchísimos casos, sin capacidad ni posibilidad de expresar su situación. Un mundo medio habitable para una de cada seis personas y prácticamente inhabitable para el resto.

A esta situación tan trágica, tan inmoral, de tan hondo calado humano y de tal magnitud geográfica o se le ponen grandes remedios o, cada día, irá a peor.

Afortunadamente, parece que estamos en el camino de los grandes remedios. La profundización en el campo de la solidaridad está llegando a ubicar cuáles son los grandes males y dónde se encuentran. Sin abandonar la ayuda para el desarrollo y la ayuda humanitaria y sin abandonar las denuncias de los males internos de cada país, se ha dado un paso más en el análisis y se está centrando y viendo que el gran mal está en los gobiernos e instituciones de los países más poderosos del mundo. La tan famosa globalización ha servido para despertar muchas mentes y para unir muchos esfuerzos en la lucha contra los grandes perjuicios que conlleva. (pasa a la última página)





EN LO QUE ESTAMOS

Ya es verano, además de climatológicamente hablando, porque por nuestras tierras hacen esas calores que cada año nos parecen más porque no nos acordamos de las de los años anteriores, porque ya han comenzado las vacaciones. En cualquier caso la SOLIDARIDAD no entiende de frío ni calor, y las necesidades de justicia siguen siendo las mismas, aún en vacaciones.

Como recordareis de años anteriores, por estas fechas desde la Oficina Regional de Voluntariado y tras un mini-curso de fin de semana, se resuelve la convocatoria de los Jóvenes Cooperantes de Castilla La Mancha. SOL.MAN participó en esta convocatoria con las siguientes necesidades:

- Un analista o farmacéutico/a para el Hospital de Bedbeja en El Chad.
- Dos ingenieros/as de Montes o Agrónomos para El Salvador.
- Un/a Trabajador Social y un/a Auxiliar administrativo para Pueblo Nuevo en Perú.

De dicha convocatoria hemos quedado muy satisfechos, ya que este año los perfiles y los curriculum de los seleccionados eran bastante buenos y aunque resultó un poco difícil conocer las aptitudes de las personas en sólo un fin de semana, creemos que todos los que al final fueron seleccionados para nuestros proyectos, podrán desempeñar su labor de una manera excelente. Por lo menos creemos que ganas no les faltan.

Cambiando de tema, en este tiempo hemos realizado algunas visitas, entre ellas a la Directora General de Acción Social de la Junta de Comunidades. Esta era una entrevista que desde hacía tiempo teníamos ganas de llevar a efecto. Nos pareció muy productiva y pudimos conocer las nuevas inquietudes que en esta dirección despierta la

SOLIDARIDAD y las ganas de mejorar la forma de hacerla efectiva para los Pueblos del Tercer Mundo.

Desde hace tiempo, también se han realizado varios viajes a La Solana. El fin de éstos era llevar a efecto el hermanamiento de esta localidad de nuestra provincia con otro municipio de El Salvador llamado Corinto. Este tipo de compromiso por parte de la corporación, no significa sólo una ayuda financiera para el desarrollo del pueblo de El Salvador, sino un acercamiento de sus gentes, una colaboración entre corporaciones, al fin y al cabo una relación de "hermanos", con intercambios de ayuda, incluso de personal y sobre todo un mayor conocimiento de sus culturas. Este es un programa que en SOL.MAN siempre ha tenido una especial importancia y que estamos intentando potenciar con otros municipios.



Es una Organización No Gubernamental - ONG - con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entiendan la solidaridad como una actitud emancipadora.

Puedes hacer tu aportación en:
BANCO POPULAR ESPAÑOL
Oficina 0075 Sucursal 0213
Cuenta N.º.: 060 - 05818-52



JÓVENES COOPERANTES 2001



Todos los países lejanos al mío, desde siempre me llamaron la atención: por sus culturas, costumbres, grandezas y miserias, su arte... en resumen, por sus formas y sus maneras de vivir.

Me he imaginado muchas veces lo que podrían pensar, sobre todo cuando algunos sufren fenómenos naturales tan grandes y devastadores ó sin ponerme tan trágica: qué sienten por su tierra, que necesitan, que anhelan, que esperan... y si la aman. Un montón de preguntas y curiosidades que siempre me han rondado por la cabeza. En definitiva, por esto y sentimientos más interiores, como sentirme un poco más solidaria al intentar conocer sus realidades ó aprender a ser más humana y no ser tan materialista, ó sentirme contenta con lo que tengo y valorarlo, decidí presentar la solicitud del programa de jóvenes cooperantes, pensando que no me seleccionarían por la cantidad de buena gente que se interesa por estos temas de cooperación internacional, pero con la esperanza de que quizá algún día lo conseguiría... y mira por dónde me voy.

Sólo espero hacerlo bien...no sé si saldrá... pero como cuento con la ayuda de otra experiencias, seguro que todo irá "palante como los de Allicante", como dice el dicho.

Ana Belén Gil (Almansa, Albacete)

Hola, soy Ana y me disponía a contaros porque me animé a solicitar participar en el programa de jóvenes cooperantes de la Junta de Comunidades.

Cuando oí por primera vez hablar de la cooperación no vinculada a lo religioso, me atrajo desde el primer momento como algo que me podría permitir conocer gente y lugares de una forma especialmente estrecha al vivir codo con codo con la gente.

Cuando intento pensar que hace que me vaya a separar tres meses de mi novio y mi familia, creo que es la necesidad que siempre he tenido de conocer otras formas de ser y de vivir, de constatar que se puede vivir sin muchas de nuestras "necesidades".

He de reconocer que lo que fundamentalmente me mueve es encontrar una experiencia personal que presiento inolvidable, no solo por el hecho de que vas a vivir en un mundo diferente, sino también porque ayudar a que la gente viva mejor, es una sensación muy agradable y si bien me consta que mi aportación va a ser pequeña, me basta con estar ahí para verlo. Un saludo a todos

Ana Gómez (Villarrubia de los Ojos)





Me llamo Rosa, y supone una gran alegría para mi el haber sido seleccionada como "joven cooperante" a través de SOLMAN y la Junta de Comunidades. Volvamos atrás: Yo, de siempre he tenido un interés y una cierta inquietud hacia el mundo de la cooperación internacional, el tercer mundo, los excluidos, y que sólo lo sean por la razón de haber nacido en unos lugares determinados, y como nosotros podríamos intervenir para que tuvieran mejoras en su calidad de vida, para intentar conseguir esa utopía que es la justicia social. He estado siempre sensibilizada con estos temas, ya sea en el ámbito personal, como en el ámbito profesional: estar (o intentar estarlo) al lado del pobre, del olvidado, del débil, de aquel que se le han vulnerado sus derechos, en definitiva, del que puede necesitar algún tipo de ayuda.

Yo soy asistente social, y desde que acabé la carrera llevo solicitando la inclusión en el programa de jóvenes cooperantes. ¡Qué alegría me llevé cuando este año fui preseleccionada por primera vez!, con ser preseleccionada y acudir a unas jornadas de información-selección que tuvieron lugar en Cuenca, ya estaba contenta. Aquí conocimos a responsables del programa, técnicos de las distintas ONGD y al resto de aspirantes a cooperantes, preparados y con muchas ganas, de modo que la elección tenía que ser difícil. Y, ¡qué alegría aún mayor cuando días después me enteré que había sido seleccionada para el proyecto de viviendas de Perú que presentó SOLMAN! Estaba muy ilusionada, por mis inquietudes con estos temas. Yo voy a vivir en Puelonuevo al

noroccidente de Perú, la contraparte es AYNE-Perú y estaré con un compañero que apoyará tareas administrativas. Mi trabajo en el proyecto de viviendas, ya que hace no mucho tiempo "El Niño" devastó muchas casas de esa zona, se han ido reconstruyendo, pero todavía no son suficientes y hay que realizar los informes sociales para el realojamiento de la gente. He realizado durante bastante tiempo diversas actividades de voluntariado, pero la cooperación de siempre me ha interesado, ir a colaborar, compartir, enseñar y sobre todo aprender, escuchar y tener los ojos muy abiertos. Estoy segura de que va a suponer una experiencia totalmente novedosa y enriquecedora. Voy a empezar a preparar la gestión del viaje, y sigo estando muy motivada, aunque surjan complicaciones como el reciente terremoto, esto no me echa para atrás.

"Cuando conocí el programa Jóvenes Cooperantes, llevaba mucho tiempo llamando a las puertas de la cooperación sin ser atendida, por lo tanto el hecho de participar en este proyecto, no

es para mí una moda o una forma de pasar unas vacaciones, sino un deseo muy fuerte y arraigado desde hace años. En mi memoria, ese interés se remonta a la infancia, recuerdo que veía con admiración a las monjas misioneras y quería ser una de ellas para ir a países lejanos y hacer buenas obras. Ha pasado el tiempo y no he tomado el camino religioso, pero aún admiro (y envidio) el trabajo que aquellas monjas y otras personas no religiosas llevan a cabo por todo el mundo.

Creo que es una mezcla de sentimientos; por un lado el gusto por viajar y dejarse sorprender por todo lo nuevo que puedes ver, escuchar y sentir. Más allá está el deseo por conocer la forma de vida de otras

Agradecemos la colaboración de la Universidad de Castilla - La Mancha en la financiación de la impresión de este número

PERSONAS como tú y como yo que viven en el mismo planeta, y así aprender un poquito más sobre el ser humano y la vida en general, que no es fácil para nadie, (aunque para muchos todavía es más difícil que para ti y para mí). Como Licenciada en Farmacia soy consciente de que estoy preparada para enseñar a otras personas algo de lo que aprendí, y de esa forma tal vez poder aliviar un poco el trabajo cotidiano en el laboratorio de Bebetja (Chad), la población africana en la que tengo la enorme suerte de poder participar en un proyecto de Cooperación Internacional. Haré todo lo que pueda para que mi breve participación de tres meses sea un éxito, para Bebetja y para mí. Gracias SOLMAN por confiar en ello!" Espero que os guste, lo cierto es que me habéis hecho muy feliz. Mañana viajo a Madrid a ver si puedo resolver lo de la vacuna de la fiebre amarilla...! y también quiero reservar vuelo POR FIN!!! Un abrazo a todos.

Anabel. Alcázar de San Juan.

Demetrio Montero Villaescusa es un albaceteño que también participó en el programa de jóvenes cooperantes. Este año fue seleccionado por SOLMAN para colaborar con la contraparte AYNE-Perú. Para este proyecto se solicitaba un administrativo o auxiliar administrativo, ya que en la oficina que AYNE tiene en Pueblonuevo el trabajo nunca es poco, y como todos sabéis para cualquier papeleo siempre vienen bien las manos, y la elaboración de proyectos de desarrollo requiere muchas tareas administrativas.

Demetrio es Diplomado en Relaciones Laborales y ha participado también como monitor y director de diferentes actividades juveniles en campos de trabajo con Habitat y Mundo Nomadas. En la actualidad trabaja de encargado de comedor.

Fue el único aspirante que acudió al campamento de los Palancares que había solicitado su participación en este proyecto.

No queríamos olvidarnos de otras dos cooperantes de excepción, Mar e Inma.

No sé si recordareis de boletines anteriores cuando hemos hablado de las personas que han ido a colaborar en nuestros proyectos. Mar es una voluntaria de SOLMAN que desde hace tres años, y este es el cuarto, ha dedicado no solo sus vacaciones estos últimos años, sino parte de su tiempo para ir a trabajar a El Salvador. Por desgracia este año su estancia allí será muy corta, según ella, pues bien es cierto que cuanto más tiempo mejor, y aunque Mar conoce perfectamente los lugares donde realizará su trabajo, una vez se ha comenzado siempre hace falta la colaboración de todos. Ella ha participado en el programa de cooperantes de la Junta de Comunidades y también el pasado año con la Diputación Provincial de Ciudad Real.

Inma también participó el pasado año con el programa de jóvenes cooperantes, y como muy bien dicen los que lo han probado, esto de la cooperación engancha, porque Inma este año repite. Marchará a El Salvador con las ayudas de la Diputación Provincial de Ciudad Real y así podrá seguir con las tareas que el pasado año pudieran quedar incompletas.





NUESTRAS ACTIVIDADES

Proyectos Aprobados:

- **El Salvador:** A través del programa de hermanamientos, los municipios de la provincia de Ciudad Real, Alcolea de Calatrava y La Solana, hermanados con los municipios de El Salvador, Joateca y Corinto, envían 400.000 pesetas Alcolea de Cva. Y 500.000 pesetas La Solana. Estas cantidades van destinadas al plan de necesidades que los municipios salvadoreños tienen establecido. También en El Salvador, en el municipio de San José Las Flores, destinadas a 3 becas para alumnos universitarios, la Universidad de Castilla-La Mancha ha concedido la cantidad de 600.000 pesetas. Del programa de relación de escuelas, consistente en el intercambio de cartas entre colegios de España y colegios de El Salvador, los niños de los colegios de Ciudad Real han enviado a El Salvador más de 200 libros de lectura, para sus bibliotecas escolares.
- **Ecuador:** Para completar el proyecto del año pasado, financiado por el Ayuntamiento de Ciudad Real, consistente en una escuela de peluqueros, de los fondos de SOLMAN se ha enviado 250.000 pesetas.
- **Togo:** Financiado por el Ayuntamiento de Ciudad Real con la cantidad de 1.600.000 pesetas, se construirán 7 pozos y 7 letrinas en un barrio de la ciudad de Sokodé.
- **Mali:** En un barrio de la ciudad de Bamako se desarrollará un proyecto de alfabetización de mujeres, cuyo costo será de 75.000 pesetas, que serán financiadas con los fondos de SOLMAN.
- **Cooperantes:** Del Programa de Jóvenes Cooperantes de la Junta de Comunidades, este año irán 5 jóvenes: 2

a El Salvador, 2 a Perú y 1 a El Chad, todos van por un periodo de 3 meses con una beca de 400.000 pesetas cada uno. Del Programa de Cooperantes de la Diputación Provincial irán 2 personas a El Salvador, 1 por 2 meses y 1 por 6 meses, la primera con una subvención de 300.000 pesetas y la segunda con 525.000 pesetas.

Proyectos Presentados:

- **El Salvador:** Proyecto para equipar un botiquín en una de las zonas más castigadas por el último terremoto. Ha sido presentado a la Delegación Provincial de Sanidad por valor de unos 2.000.000 de pesetas. Al Ayuntamiento de Puertollano se ha presentado un proyecto para formación de jóvenes en El Salvador por valor de 1 millón de pesetas.
- **Venezuela:** Para uno de los barrios más marginales de Caracas, se solicita la reforma de un dispensario y la compra de 2 equipos de Odontología. Es proyecto ha sido presentado a la Diputación Provincial por valor de unos 7.000.000 de pesetas.

Proyecto de Emergencia:

- **El Chad:** En una de las provincias de El Chad llevan varios meses padeciendo una hambruna generalizada, que no tendrá solución a corto plazo. Mucha gente muere y morirá de hambre. Para paliar esta situación con la compra de alimentos y de semillas para la cosecha del próximo año hemos solicitado a la Junta de Comunidades 25.000.000 de pesetas y a la Diputación Provincial 7.000.000 de pesetas.

NOTICIAS

El verano es una época bastante seca en todos los aspectos y también bastante seca en noticias. Los grandes temas nacionales e internacionales se diluyen y los medios de comunicación nos meten en una dinámica, en la que da la sensación de que todo el mundo está de vacaciones, de que no hay problemas y, exceptuando alguna catástrofe puntual, nos olvidamos de que este mundo, de casi ensueño, es asquible solo a unos pocos, cada vez, a menos personas, no digamos a pueblos, países e incluso continentes.

. No debemos olvidar el drama continuo y permanente, sin exceptuar los meses de verano, que viven los países que están en guerra, los millones de refugiados esparcidos por todo el mundo, los millones de niños que realizan trabajos en edades que no les corresponde, los cientos de miles de inmigrantes que buscan un trabajo digno y una vida mejor. Todo esto y mucho más no es noticia, pero, sin embargo está pasando cada día en nuestro mundo.

. En medio de esa gran sequía, constituye una gota de alivio y esperanza el ver como cada año más jóvenes quieren conocer el Tercer Mundo y buscan los cauces para lograrlo. En otras páginas hemos visto los que se van este año a través de SOLMAN.

. También significa una esperanza el hecho de que Alcolea de Calatrava y La Solana, municipios de la provincia de Ciudad Real ya se hayan hermanado con Joateca y Corinto en El Salvador, a partir de aquí se abrirá un nuevo modo de cooperación para dichos pueblos.

. Aunque no ha sido de la magnitud de extensión, sí de intensidad, que otros terremotos, el que ha sacudido la parte sur de Perú ha vuelto a dejar a cientos de familias sin hogar y sin pertenencias. Una vez más la naturaleza parece ensañarse con los pobres. Nuestra solidaridad debe manifestarse también una vez más, sobre todo apuntando unas soluciones de vivienda y condiciones de vida más resistentes a las catástrofes naturales.

. Al igual que en años anteriores, durante el verano recibimos varias visitas de personas que trabajan en los países con los que colaboramos. Para este verano tenemos anunciadas las visitas de las religiosas Presen de Mali, Auxiliadora de Togo, María de El Chad, María de Perú y el obispo de Lai en El Chad. Con todos ellos analizaremos cómo van los proyectos que se están realizando y veremos nuevas formas y proyectos para los próximos años.





(...viene de la primera página)

Quizá sea por esto que los poderosos empiezan a preocuparse y empiezan a hablar de medidas –bastante represivas, por cierto,- contra el movimiento mundial contra la globalización o, mejor dicho, contra los efectos perversos de la globalización. Desde que se empezó en Seattle (EEUU) hasta los últimos acontecimientos de Barcelona, pasando por Goteborg (Suecia), Salzburgo (Austria) y en todos los foros mundiales, se ha ido incrementando el movimiento, también mundial, de resistencia y protesta contra las medidas liberalizadoras de la economía mundial. Ante el grito unánime de “Otro Mundo es posible” frente a los desmanes del actual, al que cada día se unen más voces, los gobiernos empiezan a perseguir a este movimiento, amparados en las actuaciones de algunos violentos, que el mismo movimiento rechaza. En las actuaciones de Barcelona se ha hablado de que la misma policía había camuflado a varios de sus efectivos con el fin de provocar y alborotar y, de esta manera, desautorizar y minimizar el verdadero contenido de la protesta y la magnitud de los manifestantes.

Podríamos decir que los gobernantes y poderosos se han sentido descubiertos y que ya no sólo les pedimos el 0,7%, sino que los hacemos responsables del mal, de los problemas no sólo del Tercer Mundo, sino de los problemas que afectan a todo el planeta. Les estamos diciendo que su gestión es pésima, porque para el beneficio de unos pocos se está pagando un precio demasiado alto, a la vez que están contrayendo una deuda con los recursos naturales, con el medio ambiente y con la humanidad que sera casi imposible restaurar.

El hecho de tomar medidas represivas en las manifestaciones o los anuncios de cerrar las fronteras a los grupos de manifestantes está poniendo en tela de juicio los grandes valores de nuestra democracia: libertad de movimiento, libertad de expresión, libertad de reunión, libertad. Es aquí donde duele y es, por tanto, aquí donde debemos insistir: frente a la actuación coordinada y organizada de los gobiernos occidentales, del G7, frente a las actuaciones del Banco Mundial, del Fondo Monetario Internacional y demás foros internacionales, debemos organizar y coordinar las actuaciones de las personas y pueblos de los que creemos que “Otro Mundo es posible”. La represión y la persecución pueden ser un indicativo de que estamos en el camino.

INFORMATE Y COLABORA
C/. Azucena, 19 Entreplanta B
13002 Ciudad Real
Telefax: 926 254 707
e-mail: SOL.MAN@teleline.es



HACIA UNA GLOBALIZACIÓN CON ROSTRO HUMANO.

Digámoslo ya claramente desde el principio: la globalización, a pesar de ser un término introducido en el lenguaje habitual con indudable éxito, no deja de ser una inmensa mentira, una especie de *palabra-totem* que oculta más de lo que aclara. Porque ni se globaliza *todo*, ni se globaliza *para todos*. El indudable éxito del liberalismo económico más rampante no ha supuesto, desde luego, una libertad globalizada. Ha producido, en todo caso, libertad absoluta para el movimiento de capitales¹, libertad controlada para el movimiento de bienes y servicios, libertad restringida y selectiva para el movimiento de personas y nula globalización para el respeto a los derechos humanos en el mundo.

La *globalización* nos sitúa, pues, en el plano de la economía. Más aún: de la pura y dura economía de mercado. Pero ni siquiera desde esta perspectiva, ya ciertamente reduccionista, se puede hablar de verdadera globalización. El *libre mercado*, como dogma absoluto de la fe capitalista, es otra burda mentira. Los cafetaleros colombianos, por ejemplo, no tienen acceso a él para – en un libre juego de oferta y demanda – comerciar libremente con su café; este producto, como tantos otros procedentes de ese Sur agobiado por la famosa *deuda eterna*, está controlado por las grandes Bolsas mundiales, tanto en su producción como en su comercialización y precio de compraventa; es decir, es claro objeto de especulación por parte de las multinacionales importadoras. Si nos referimos al mercado del trabajo, de la mano de obra mundial, esa misma especulación – a la que no podemos encontrar antecedentes de similar envergadura en la historia de la humanidad – produce efectos catastróficos en la vida cotidiana de millones de personas a lo largo y ancho del planeta. Es más que conocida la tendencia de las grandes multinacionales a colocar sus factorías en aquellos lugares que les permitan la obtención de mayores beneficios con menores riesgos: zonas de paro endémico con gente desesperada (incluidos, desde luego, niños y mujeres) por trabajar en algo y como sea; ausencia de sindicación y derechos laborales; escasa o nula regulación de riesgos medioambientales; exención de impuestos y aranceles; oligarquías y dirigentes locales proclives a la corrupción y al entreguismo a cambio de una pequeña participación en los beneficios., etc.

Se repite hasta la saciedad que la mundialización de las comunicaciones y el abaratamiento y mayor rapidez de los transportes están en la base de este proceso globalizador que entusiasma a tantos papanatas. La claridad de los datos recogidos en la siguiente tabla² puede darnos una idea más real de las cosas:

¹ Con el riesgo añadido de que, en un gran porcentaje, estos flujos que circulan diariamente y a toda velocidad por las autopistas informáticas se refieren a *capitales virtuales* (planes de pensiones, opciones de futuro...) no sostenidos por bienes *reales* de ningún tipo. Las crisis financieras de los *Tigres Asiáticos* y Japón en los últimos años, pueden ser anuncios de peligrosos *cracks* económicos de envergadura mundial, ciertamente *amenazantes*.

² PNUD: *Informe sobre el desarrollo humano*, 1998.



Bloques de países	Líneas de teléfono por 1000 habit.	Nº de PC por 1000 habit.	Usuarios Internet por 1000 habit.
Industrializados	414	156	17'9
En desarrollo	39	7	0'5
Total mundial	122	44	4'8

Es decir, que a pesar del indudable progreso de las TIC (tecnologías de la información y de la comunicación) aún no llegan al 5 por mil los habitantes del planeta con posibilidad de comunicación *global*, como en tantas otras cosas, también aquí el desequilibrio entre el Norte y el Sur es bien patente, tal como señalan los datos de la tabla anterior. Y eso suponiendo que mayor *conexión* pudiera equivaler a mayor y mejor *comunicación*, relación más que dudosa teniendo en cuenta las estadísticas sobre visitas a según qué páginas de Internet o el progresivo dominio de la *red* por parte de las multinacionales de la información y la publicidad. Y es que además, como muy bien argumenta Giovanni Sartori³, *información* no es igual a *conocimiento*; sobre todo cuando se trata de una información claramente manipulada por las industrias de los *mass media*, manipulación que se produce tanto en la selección de las noticias como en su presentación superficial, sesgada y fragmentada, con la consiguiente dificultad del lector, el oyente o el espectador para establecer relaciones entre los acontecimientos y profundizar en la raíz de los problemas.

La falacia interesada del principio capitalista *aumentar los beneficios y riquezas de unos pocos acabará creando riqueza para todos*, hace tiempo que ha revelado su engaño más perverso y sonrojante. En efecto, si en 1960 el 20% de la población mundialmente rica poseía unos recursos 30 veces superiores a los del 20 % de los más pobres, en 1995 los recursos de los ricos jeran 82 veces superiores⁴. Según estimaciones de la ONU unos tres mil millones de personas (la mitad de la humanidad) viven actualmente con menos de 2 dólares diarios, mientras que las 225 personas con mayor fortuna del planeta poseen un patrimonio equivalente a la renta anual acumulada de 2500 millones de personas (¡el 40% de la población mundial!). Los datos son tan escandalosos que no necesitan comentario alguno para resaltar su injusta brutalidad.

La *globalización*, tal como está planteada, es un proceso absolutamente parcial e interesado, que inclina ostensiblemente la balanza del lado de los de siempre y que, para la mayoría de la población mundial, supone crecimiento de los niveles de pobreza, precariedad e inseguridad de todo tipo. Se producen, además, efectos añadidos que deben preocupar a cualquiera, entre los cuales se podrían señalar:

- *Incremento del deterioro medioambiental*, con el conocido *efecto invernadero* y el avance de la *desertización* – junto a los alarmantes niveles de *contaminación* del aire y

³ SARTORI, G.: *Homo videns: la sociedad teledirigida*. Ed. Taurus, pensamiento, 1998.

⁴ RAMONET, I.: *Un mundo sin rumbo. Crisis de fin de siglo*. Ed. Debate, 1999.



- el agua – como aspectos más graves y denunciados por científicos y ecologistas de todo el mundo.
- *Desplazamiento del poder hacia las grandes multinacionales y trusts financieros*, verdaderos amos del planeta, que someten a su arbitrio a estados y gobiernos, los cuales – sobre todo en el caso de los países más débiles – se ven progresivamente incapaces de asegurar unos mínimos servicios básicos a sus ciudadanos. Al grito de “*¡arriba el Mercado, abajo el Estado!*” las democracias del mundo, más o menos consolidadas, se van convirtiendo en puros elementos decorativos, secuestrados los gobiernos y los representantes parlamentarios de los ciudadanos por el verdadero poder: el económico, siendo las elecciones un mero ritual en el que la gente confía cada vez menos que su voto vaya a servir para algo efectivo, con el consiguiente desencanto y crecimiento de la abstención en los procesos electorales.
- *Incremento de las corrientes migratorias*, tanto dentro de cada país, con los desplazamientos de población del campo a la ciudad (fenómeno debido a los procesos de desarrollo industrial iniciados hace un par de siglos y que ha permanecido imparable hasta nuestros días), como a nivel internacional, con los desplazamientos hacia el Norte opulento de cada vez mayores masas de hambrientos y desesperados del Sur. Con todo esto el enorme crecimiento, casi nunca suficientemente previsto y planificado, de las *ciudades-inmún*, aumenta las situaciones de inadaptación, marginalidad y desarraigo, caldo de cultivo de la violencia, del fenómeno de las mafias y bandas urbanas y de las adicciones y procesos de destrucción personal de todo tipo.
- *Exaltación del individualismo*, que justifica como válido cualquier procedimiento de “mejora” de la situación personal y diluye cualquier consideración de *grupo, colectividad, ciudadanía...* Si al individualismo se une la incitación al *hiperconsumo* por medio de una publicidad cada vez más agresiva, la consagración del *carpe diem* como forma de vida en la que *diversión, hedonismo, ausencia de responsabilidades y provisionalidad* (de los trabajos-basura, desde luego, pero también de las ideas, las lealtades, los afectos...) se definen como objetivos irrenunciables, la creciente estupidez de las masas por medio de unas industrias del ocio (con la televisión al frente) sabiamente dirigidas hacia ese fin y la capitulación de principios y utopías capaces de ofrecer un cierto sentido a la vida algo más allá de nuestras narices..., no nos puede extrañar esa especie de insatisfacción, desesperanza y falta de perspectivas en las que -- a pesar de todo lo anterior (o mejor: a consecuencia de todo ello) – se debate tanta gente a nuestro alrededor, particular y desgraciadamente tantos jóvenes.

El panorama es, ciertamente, desolador. Tal vez por eso, porque se tiene sensación de estar “tocando fondo”, sea por lo que mucha gente va reaccionando y organizándose a nivel planetario. La creciente presencia de los llamados *movimientos anti-globalización* (ojo: todos tienen claro que la globalización es un fenómeno irreversible; sólo se está contra *esta* globalización, porque ella está contra la mayoría de la humanidad), con acciones no sólo de protesta, sino también con propuestas alternativas – obviamente, ¡cómo no!, bien manipuladas por unos *media* interesados en destacar ese vandalismo (¿organizado por quién?) que puede desprestigiar a estos movimientos



ante la opinión pública en Seattle, Davos, Praga y, recientemente, la celebración del *Foro Social Mundial* en Porto Alegre (Brasil), con la participación de más de 12.000 personas de 120 países del mundo (políticos y parlamentarios de izquierda, sindicalistas, profesores universitarios e intelectuales de reconocido prestigio internacional, representantes de unas 800 ONGDs, etc.) organizados en 400 talleres de reflexión, análisis y elaboración de propuestas, están suponiendo un cierto aire de esperanza y la apertura de un camino por el que, aún con esfuerzos y algunos rodeos, sin duda habrá que marchar más pronto que tarde.

El empeño en construir una creciente comunidad y solidaridad fraterna, más allá de continentes, razas y fronteras, considerando no desde luego al Mercado, sino, en primer lugar al ser humano y su dignidad, y en segundo lugar, a la naturaleza de la que somos parte y que debemos preservar para los que vengan detrás de nosotros, como principios de vida y desarrollo planetario, debe ser el objetivo de cualquiera que posea una mínima sensibilidad, un resto de ética y, sobre todo, un ápice de inteligencia. Porque el pensar y actuar en términos de *desarrollo sostenible* y no depredador será – es ya – lo más realista y lo más inteligente. A todos los *enfermos de egoísmo* deberíamos aplicar/aplicarnos la misma terapia: creación de un tejido social cada vez más fuerte, abandono del consumo compulsivo (resistencia a crearnos “necesidades innecesarias”) junto al boicot activo a las empresas cuyas prácticas resulten más insolidarias (explotación infantil y de la mujer, salarios injustos, deterioro del medio ambiente, uso de materias primas ilegales o aditivos peligrosos..., etc.), frontal oposición a las diversiones entontecedoras y alienantes, contraste de la información y creación de vías alternativas de comunicación y análisis, ampliación de las redes de *comercio justo* y *financiación solidaria*..., etc. En definitiva, empezar a vivir de otra manera. Porque...

“Reforzar la democracia local y nacional, crear economías disidentes paralelas es fundamental y algo en lo que puede participar todo el mundo. La tarea más difícil seguirá siendo crear una globalización alternativa, lo que algunas organizaciones están empezando a llamar “globalización cooperativa”. Para ellas, el concepto significa no un regreso ni una huida a lo local, sino un esfuerzo por reconstruir la economía global de abajo arriba, sobre la base de unas sociedades más saludables y más equitativas.”⁵

Rafael González Jiménez
Mayo, 2001.

⁵ GEORGE, S.: *Informe Lugano*, p. 243, Icaria Editorial, 2001.